
微調教學語言 三校上車英中
英中學額微增81個 元朗公立中學將「落車」

因應2022年中一入學，教育局昨日向

全港小學發放中學學位分配辦法相關資

料。香港文匯報記者昨日翻查《申請中一

自行分配學位手冊》及各區2021/22年《中

學概覽》，發現明年全港英中中一學額增

加81個至5,245個，增加的原因之一，在

於最少3間中學於2022/2023學年開始的微

調中學教學語言安排第三周期可以「上

車」，於中一級起以英語作為主要教學語

言，另有一所學校則會「落車」，不再全

校主要以英文教學，改為按班別訂定教學

語言。

●香港文匯報記者 姜嘉軒
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公民與社
會 發 展 科
（公民科）
已 於 今 年

9 月在學校落地生根，教育局推出多項措
施，全方位支援學界，其中包括於本學
年向每所公營和直資中學發放一筆過30
萬元津貼。就津貼的運用，筆者與不少
業界人士交換過意見，大致有以下的用
途：
首先，用於購買或製作教材。學校普

遍先動用部分津貼購買參考書，並預留
款項採購各大出版社即將出版的全套教
材；又因應公民科「『一國兩制』下的
香港」、「改革開放以來的國家」及

「互聯相依的當代世界」三個主題及考
評要求，把教育局和考評局透過不同途
徑（如香港教育城、培訓工作坊、考評
局網頁等）發放給教師，以及各大學或
非政府組織（如中國文化研究院、基本
法基金會、勵進教育中心等）所分享的
相關材料，整合並編訂成為校本教材。

本科要求學生到內地考察
其次，用於資助內地考察活動。現時

因疫情關係仍未可與內地正常通關，但
本科明確要求學生需要到內地考察學
習，故普遍學校都預留部分津貼舉辦相
關活動。惟筆者相信兩地正常通關後，
局方必定會基於學習需要，舉辦或資助

學校舉辦內地考察活動，學校不必擔心
資源問題。
再說，除局方的津貼外，學校還有很

多途徑獲得社會資源舉辦此類活動，例
如可向民政事務局轄下的青年發展委員
會申請「青年內地交流資助計劃」，或
推動學生參加該委員會舉辦的「粵港澳
青年文化之旅」。
至於民間不同團體，舉辦的內地考察

活動，在符合課程宗旨的原則下，學校
也可考慮安排有關活動為學生創造適切
的學習經歷。
最後，用於舉辦校本學習活動。現時

因為疫情原故，學校似乎仍未動用該項
津貼為學生舉辦學習活動。

筆者建議學校配合本科學習主題，於
近期組織師生集體觀賞《長津湖》和
《我和我的父輩》等愛國電影；或透過
校園遠程視像系統，就本科相關課題與
內地姊妹學校師生互動交流，並協作進
行專題探究等，都有助落實本科的課程
理念並為學生創造有意義的學習經歷，
拓寬視野。
事實上，局方在課程規劃、教師培

訓，以及資源津貼等多方面都為公民科
提供了不少支援，期望學界善加利用和
配合，共同促進該科穩步發展。

●黃晶榕 創知中學校長
北京師範大學校長培訓學院客座教授

簡介：本欄由教育局統籌公民科前線
教學與課程人員撰寫，剖析科目推行情
況及分享教學體驗，每月首個星期二隨
本報教育版刊登。

善用一筆過津貼 買書兼資助考察
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香港文匯報訊（記者 高鈺）由工商界
專業人士發起、支援中學生發展為升學
就業作準備的「學校起動」計劃，日前
舉行年度「『職』出前路，我做得
到！」聯校活動的第一場生涯規劃日，
共有18家公司及機構為約2,200名中四學
生提供升學及就業資訊及輔導，幫助他
們及早認清個人志向，籌劃未來。當日
活動包括為學生提供各行各業體驗、面
試及溝通技巧工作坊、基督教女青年會
為同學分析適合職業和路向等，並邀得
香港體育學院社區關係及市務總監李忠
民及女子田徑百米香港紀錄保持者林安

琪對談，分享全職運動員的職業生涯及
退役出路。
林安琪於2019年打破塵封20年的百米
短跑紀錄，成為新一代香港「女飛
人」，她於生涯規劃日對談分享指，雖
然自小喜歡跑步且有點點天分，但中學
時期卻比較疏懶，總是怕辛苦不願練
習，「幸好當時教練沒有放棄我，更不
斷鼓勵我，加上自己不服輸的心態，加
倍操練，終獲推薦加入港隊成為全職運
動員。」她又直言：「『成功需苦幹』
聽起來像老生常談，但運動員的生涯令
我更領悟到箇中真諦。」

本身為前香港劍擊奧運代表，及首位
在歐洲贏得獎牌的亞洲劍擊運動員的李
忠民則介紹了體院着重運動員的全人發
展支援工作，包括與大專院校合作，讓
運動員能夠投身全職訓練，同時兼顧學
業。他又強調，運動員的訓練對退役後
投身職場非常有用，不少退役運動員現
在除了擔任體育教練、創新運動管理等
之外，也成功投身不同行業，包括攝影
記者、廣播員、公關、籌辦或帶領體育
活動的工作等。
理工大學語言、文化及傳意廣泛學科

的呂逸婷亦向出席生涯規劃日的中學生

介紹指，過去參加有關活動時能近距離
接觸到不同行業，而且亦能即場作職業
性向測試，「結果顯示自己在語文方面
比較擅長，同時亦十分符合自己的興
趣，能讓我確立自己想選擇的學科。」

工商界聯校活動 助學生「職出前路」 香港文匯報訊（記者 高鈺）嶺
南大學昨日向教職員及學生發電
郵，指出現時「嶺大學生會」嚴重
欠缺代表性，包括該會成員不足全
校4,500名學生的10%，而其最新
的幹事會中獲得的信任票更少至
67票。大學管理層近日已與「嶺
大學生會」會面，並要求該會在一
個月內提出未來方向並回應代表性
問題，除非獲滿意回應，校方可能
不會再視「嶺大學生會」為代表嶺
大學生的聯會組織，並有機會停止
向該會提供服務，及暫停該會參與
大學委員會事宜。

信任票僅得67張
嶺大在電郵中表示，自今年11月
中至今收到逾20宗學生投訴，質疑
「嶺大學生會」代表性。校方了解
情況後，發現該會只有365名成
員，佔全校 4,500 名學生不足
10%，而該會最新幹事會選舉更只
有106人投票，信任票僅67張。

需回應欠缺代表性問題
嶺大指，為保障大學及學生的整

體利益，大學管理職在11月底與
「嶺大學生會」會面，要求其於一
個月內回應欠缺代表性問題及提出
未來方向；而除非該會的工作與成
果令人滿意，校方或不會再認同
「嶺大學生會」能代表嶺大學生，
並可能中止該會代表參與大學不同
的委員會，及不再向其提供服務。
嶺大又說，希望大部分學生均能

由學生組織代表，以維護全體學生
福祉，是否存在單一「學生會」並
非主要考慮。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）香港國
安法實施逾一年，全港學校須落實國家
安全教育。香港文匯報記者翻查昨日出
版的2021/22年度各區《中學概覽》，國
安教育成為了教界「熱門詞」，多所學
校均將有關工作列為學校重點介紹，例
如拔萃男書院表明國家安全教育元素將
融入各科的教學課程，旨在深化學生對
國家發展和國家安全的認識，加強他們
對國民身份的認同，並培養他們成為守
法的良好公民；新界鄉議局元朗區中學
表示，已全面落實推行國家安全教育，
藉各類課堂內外的學習活動推行國家安
全教育，在校園建立良好的氛圍，提升
學生的國民身份認同，加強守法意識。

男拔：培養守法好公民
隨着教育界對國安教育日益重視，多

所中學均於最新的《概覽》中講述相關
發展，涵蓋學校管理、教師專業發展、
教學規劃與課程等重點。例如天水圍香
島中學、裘錦秋中學（葵涌）、沙田蘇
浙公學、瑪利諾中學、筲箕灣東官立中
學、聖保祿學校、順德聯誼總會胡兆熾
中學，均將國安教育列作學校關注事
項，聖保祿學校並在學校發展計劃中指
出，會通過全校參與方式和跨學科協
作，在正規和非正規課程中推展國安教
育，從而培養學生的民族認同感，成為

守法公民。
教學規劃方面，佛教大雄中學、廠商

會中學、拔萃男書院、樂善堂王仲銘中
學、新界鄉議局元朗區中學、沙田循道
衞理中學、南屯門官立中學等均有提及
國安教育。其中，樂善堂王仲銘中學表
示會透過課堂教學和全方位學習活動推
行國安教育；新界鄉議局元朗區中學表
明會加強學生對國情的了解，全面落實
推行國安教育，以提升學生對國安的認
識，校內亦會舉行升旗禮及升旗隊比
賽，加強了學生對國民身份的認同。
南屯門官立中學則指，除了定期舉行

的周會短講、班主任課、午間閱讀課、
講座、主題式的展板布置等等支援學生

學習的活動外，亦在各科課程中融入國
安教育、國情教育與德育及公民教育。
除教育局指定的日子外，校方亦於每周
舉行升國旗儀式，又安排師生作「國旗
下的講話」，分享與國情相關的議題，
藉以加強同學的國民身份認同。學校亦
會定期在周會及班主任課舉辦以國家安
全教育、國民教育、公民教育、品德教
育、環境教育及健康與性教育為主題的
短講及活動，以培養學生的品格。
中華基督教會全完中學則表示，每年

舉行3天至4天全校性教師發展日及工作
坊，內容包括「『一國兩制』之下的國
家安全教育」講座，所有老師均需參與
有關培訓。
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多校重點介紹國安教育

各區英中自行分配學額
港島
●中西區 ：324
●灣仔區 ：304
●東區 ：319
●南區 ：99

九龍
●油尖旺區：270
●深水埗區：215
●九龍城區：580
●黃大仙區：230
●觀塘區 ：397

總數：5,245

資料來源：2020/2022年度《申請中一自行分

配學位手冊》

整理：香港文匯報記者 姜嘉軒

新界
●葵青區：360
●荃灣區：166
●屯門區：360
●元朗區：386
●北區 ：306
●大埔區：200
●沙田區：565
●西貢區：164
●離島區：0

● 參與健身行業體驗活動的同學學習使
用健身帶。 計劃供圖

2022年入學的升中自行分配學位報名將於明年 1月 3日（星期
一）開始，教育局昨日出版的《申請中一
自行分配學位手冊》羅列全港官立、資助
及按位津貼、直資中學的相關學額資料。
香港文匯報記者按《手冊》計算，全港英
中明年共提供5,245個中一自行分配學額，
較本年度增加81個。
比較去年數字，東區的張祝姍英文中學
減10位至40位，香港中國婦女會中學、港
島民生書院、聖馬可中學各增10位，3校
均有50個學位；油尖旺區嘉諾撒聖瑪利書
院減5位至17位；黃大仙區中華基督教會
協和書院加10位至50位；沙田區的沙田官
立中學減11位至43位，沙田循道衛理中學
減10位至40位。
除個別學校的學額有調整外，下學年英
中學額增加，部分原因還包括教育局微調
中學教學語言安排進入第三周期，將令英
中數目產生變化。香港文匯報記者翻查各
區的《中學概覽》資料，初步發現最少3
校「上車」、1校「落車」情況，獲「上
車」學校包括位於北區風采中學、九龍城
區九龍真光中學、元朗區香港管理專業協
會羅桂祥中學；「落車」學校為元朗區的
元朗公立中學。

北區九龍城學額增加
風采中學令北區英中自行學額增51個，

九龍真光中學亦令九龍城區的英中學額增
加40個。元朗區則相對複雜，新界區鄉議
局元朗區中學較去年減11位至43位，新
「上車」的香港管理專業協會羅桂祥中學

有40個位，即將「落車」的元朗公立中學
則有43個位，此消彼長，下學年元朗區的
英中學額會減少14個，共386個位。
下學年起3所「上車」中學的中一級會
以英語作為主要的教學語言，例如風采中
學的科學、數學、地理、電腦、生活與科
技、視覺藝術、音樂均會採用英文教學；
香港管理專業協會羅桂祥中學則包括科
學、普通電腦、設計與科技、科技與生
活、音樂、體育、視覺藝術、地理、數
學；九龍真光中學則包括數學、科學、歷
史、地理、電腦、家政等都會以英文為教
學語言。風采中學校長陳玉燕昨日跟香港
文匯報確認，下學年起達到教育局要求，
中一級將轉為英語教學，為有意報讀英中
的家長提供更多選擇。
至於即將「落車」的元朗公立中學，包

括地理、歷史、電腦、音樂、家政、視覺
藝術、設計與科技共7個科目，從以往全
數均以英文作為教學語言，下學年起將改
為按班別訂定教學語言。
所有參加派位的中學在完成處理自行分

配學位的申請後，須於明年3月31日透過
書面及電話通知正取學生的家長，其子女
已獲學校納入其自行分配學位正取學生名
單。
另一方面，因應教育局早前宣布合併龍

翔官立中學與九龍工業學校，惟《手冊》
及《中學概覽》的印刷版仍見該校資料。
因此《手冊》特設一份補遺，提醒家長龍
翔官立中學將於下學年停止開辦中一，不
會參與本年度的中學學位分配辦法，包括
自行分配學位及統一派位階段。
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